

2017年1月27日

日本学術会議・安全保障と学術に関する検討委員会

委員長 杉田 敦 殿

日本学術会議協力学術研究団体 15年戦争と日本の医学医療研究会幹事会
幹事長 剱田啓史郎（東北大学元教授）

要 請

寒冷の候、貴職のご活躍に敬意を表します。

さてこの度、日本学術会議では「安全保障とに関する検討委員会」を設置し、1950年と1967年の2度にわたって「戦争目的のための研究には絶対従わない」との声明を決議し、戦争を目的とした研究を拒否し、平和憲法の精神を学術の場においても生かすべきとの強い意志を表明してきたことを見直す活動が進められています。このことについて、当会は幹事会において審議し、別添のような「声明」を決議いたしました。

つきましては、わが国の科学者の内外に対する代表機関の委員会として、当会の声明について真摯なご検討をお願いする次第です。

(以上)

声明

大学や研究機関の科学者は軍事研究に関わってはならない

防衛省は昨年度から、「安全保障技術研究推進制度」を発足させ、武器の開発などの軍事研究をしてくれる大学などの研究者に資金を提供し始めています。国から出される研究費の運営費交付金が年々削減されているため、外部からの資金を導入せざるを得ない状況が進み、その中には防衛省からの研究費を利用して軍事研究に手を染めてしまう研究者が出てきています。この安全保障技術研究推進制度での研究資金は、昨年度3億円、今年度6億円でしたが、来年度は110億円にも膨れ上がることが予想され、個々の研究者に億単位の研究費の提供が可能となり、研究者を「魅惑」しています。

一方、日本の科学者を代表する公的機関の日本学術会議は、先の戦争で科学者が軍事研究に動員され戦争に加担してしまったことへの反省から、戦争の放棄を掲げる日本国憲法の精神に則り、科学者は二度と戦争に加担してはならないとして、1950年、1967年の2度にわたって「日本の科学者は軍事研究に関わらない」とする声明を出しています。ところが、日本学術会議大西会長が「個別的自衛権のための基礎研究なら許される」との私的見解を述べたことから問題となり、日本学術会議内に検討委員会を設け、来春にその検討結果の発表が予定されています。

大学や研究所の研究者が防衛省との軍学共同に参加する動きと合わせ、日本学術会議会長の軍事研究容認の発言に驚き、危機を感じた多くの科学者が「軍学共同反対連絡会」を結成し、大学や研究機関などの科学者が軍事研究に参加することに反対する声を出しています。

ところで、先の戦争で日本の医学者・医師は、軍に協力して旧日本軍731部隊などで非人道的な細菌兵器開発のための研究を進め、多くの他国民を虐殺していました。その戦争医学犯罪に加担した医学者・医師も日本国政府もその詳細を明らかにしようとしている中で、我々15年戦争と日本医学医療研究会は、先の戦争で先輩たちが犯した侵略戦争加担、非人道的研究の反省として、その実態を検証し、科学者の戦争への加担や軍事研究の危険性を明らかにし続けております。したがってそのことを踏まえ、15年戦争と日本の医学医療研究会は、大学や研究機関などの科学者は軍事研究に関わってはならないと考えるものです。

2016年11月23日

15年戦争と日本の医学医療研究会(日本学術会議協力学術研究団体)幹事会
幹事長 刈田啓史郎(東北大学元教授)

連絡先: 〒604-8454 京都市中京区西ノ京小堀池町5-2 近畿高等看護専門学校

E-mail: warandmedicine@aol.com, FAX: 075(802)0690

URL: <http://war-medicine-ethics.com/>